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Bericht des Präsidenten  
Das Jahr 2015 verlief für den Vorstand recht ruhig. 
Gemeinsame Anlässe wie der Raclette Abend 
sowie die Sommerwanderung fanden wie geplant 
statt.  
 
GP und Tour de Suisse 

 
Einmal mehr leisteten etliche SCS Mitglieder am Grand Prix von Bern 
Helfereinsätze. Auch an der Tour de Suisse, die in Bern zwei Tage Halt 

machte, half der Sportclub mit, Streckenposten zu stellen.  

Diese Einsätze dienten zugleich auch als „Finanzaktionen“, die dem 
SCS ein paar hundert Franken einbrachten. Besten Dank an die Helfer!  

  
 
Raclette Abend 
Der traditionelle Raclette Abend wurde von der Fitnessriege II im September 
durchgeführt. Einen grossen Dank ans Organisations-Team! 
Das Wetter machte mit und ein gemütliches Beisammensein beim Robinson Spielplatz 
im Büschiacker konnte genossen werden. 

     
 

Vorstand_2015-1.doc/23/01/2015 

  
Der Vorstand stellt sich vor 
News unter www.scschliern.ch 

  

 

Präsident 
Felix Altorfer 
Schwandenhubelstr. 12, 3098 Schliern 
Tel. 031 971 30 06 
Email:  praesident@scschliern.ch 
 
Aufgaben: Vertretung des Vereins nach aussen, 
Leitung des Vorstandes und der HV 

  

    

 

Chef Technische 
Kommission 
Frank Lange 
Spühlihalde 5, 3098 Schliern 
Tel. 031 971 03 56 
Email: tkchef@scschliern.ch 
 
Aufgaben: Stellvertreterin des 
Präsidenten, Leitung der TK  

Kassier 
Thomas Pfiffner 
Wichelackerstrasse 59, 
3144 Gasel 
Tel. 079 579 92 30 
Email: kasse@scschliern.ch 
 
Aufgaben: Kasse, 
Mitgliederverwaltung 
 

    

 

Materialverwaltung 
Jakob Dänzer 
Talbodenstrasse 29, 
3098 Schliern 
Tel. 031 971 81 52 
Email:  material@scschliern.ch 
 
Aufgaben: Materialverwaltung 

 Sekretariat 
Marcel Meyer 
Rosenweg 54,  
3097 Liebefeld 
Tel. 031 971 39 75 
Email:sekretariat@scschliern.ch 
 
Aufgaben: Schriftverkehr etc 
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    Werbewoche Herbst:  

Im Herbst machte der SCS mit Werbemassnahmen unter dem Slogan „SCS – DEIN 
SPORT VOR ORT“ einmal mehr auf sich aufmerksam. Vor allem die Plakate an den 
Bushaltestellen erweisen sich als hervorragende Werbeflächen. 
Nebst den wöchentlichen Turn, Fitness, Rücken, Jugi, Volley –und Basketballstunden 
fanden auch dieses Jahr diverse riegeninterne Anlässe/Ausflüge statt. Auch hier einen 
Dank an die Organisatoren! 
 

Berichte aus den Riegen: 
Jugend 
Im vergangenen Jahr hatten wir durchschnittlich ungefähr 20 Kinder, welche unterteilt in 

zwei Altersgruppen, regelmässig am 
Turnunterricht teilnahmen.  
Wie auch die letzten zwei Jahre, führten wir auch 
im März 2015 das Jugi interne Schlittschuhlaufen 
im Weyermannshaus durch. Die Kinder freuen sich 
jährlich auf diesen Event und nehmen zahlreich 
daran teil. Das Abschlussbrätle im Sommer und 
die Waldweihnacht waren gern gesehene 
Abwechslungen und haben den Kindern Spass 

gemacht. 
Im April 2015 hat sich unser Leiterteam mit Christian Hug-Rose und Franziska Schmid 
um zwei Personen vergrössert. Christian leitet hauptsächlich Lektionen im Kinderturnen 
und Franziska im Jugendturnen. Wir sind sehr froh über die neue tatkräftige 
Unterstützung. 
tbd/ Sibylle Kurz 

 

Männer  
Die Turnstunden waren über das ganze Jahr gut besucht. Im Sommerhalbjahr führten 
wir die Turnlektionen wenn möglich draussen auf dem Schulhausarel oder im nahen 
Buechliholzwald durch. Diese Lektionen sind besonders beliebt. Wichtig sind auch die 
gemeinsamen Anlässe ausserhalb der normalen Turnlektionen. Dieses Jahr waren es 
das Bräteln auf dem Robi, das Wanderwochenende im Goms, ein Fondue über dem 
Feuer im Buechliholzwald und das traditionelle Jahresabschlussessen im Rössli in 
Gasel. Dank der Werbewoche konnten wir ein neues Mitglied für unsere Riege 
gewinnen. 
/ Jürg Castrischer 
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Senioren 

Eine Turnstunde der besonderen Art, Pétanque an der freien Luft statt Freiübungen in 
der Halle. Bereits traditionsgemäss hat uns Walter Herzig im Juni eine Runde Pétanque 
bei schönstem Wetter organisiert. Abschluss mit einem gemütlichen Höck. 
Im Juli führte uns Paul Jaun auf dem 
Seniorenreisli an den Bielersee. Mit 
Bahn und Schiff ging es nach Wingreis. 
Mitten durch die grünen Weinberge 
wanderten wir oberhalb von Twann 
vorbei zum ersten Halt bei der Kirche 
Ligerz, malerisch in den Rebhängen 
gelegen. Nach einer Besichtigung 
stiegen wir hinunter zur 
Schiffsanlegestelle und liessen uns auf 
die St. Petersinsel hinüberführen. 
Mittagsrast hielten wir im ehrwürdigen 
Gasthaus im Gemäuer eines 
ehemaligen Cluniazenserklosters. Die 
nächste Etappe führte uns nach Erlach, das wir teils per Schiff, teils zu Fuss über den 
Heideweg erreichten. Gemeinsam machten wir uns nun auf den Heimweg, eine weitere 
beschauliche Schifffahrt nach Biel und den Rest mit der Bahn. 
Der Turnbetrieb selber verlief weitgehend normal, die beiden Leiter Walter Herzig und 
Rolf Horisberger leiteten zuverlässig unsere Übungsstunden. Wir möchten noch 
Günther Borle und Annette Mauerhofer danken, die eingesprungen sind, als während 
mehrerer Wochen Not am Manne war. 
 / Aldo Gautschi 
 
Aerobic & Fitness 1  
 
Unser Sportclubjahr war ein vielfältiger, bunter Mix; einerseits von verschiedenen Arten 
Sport zu treiben, andererseits vom Alter der Mitglieder und dem der Leitenden. 
Für die Einlage am Jahreskonzert der Musikgesellschaft Schliern vom 21./22. März hat 

Paloma mit uns 
eine Szene aus dem Musical Cats inszeniert: Das hat Spass gemacht; übrigens haben 

dabei drei Mütter 
mit ihren Töchtern mitgewirkt. 
Unsere Hauptleiterin Paloma ist stets fröhlich, sie bringt gute Musik und strahlt positive 
Kraft aus: In meinen Augen ist dies echte Gesundheitsförderung. 
Nina unterrichtete Pilates von höchster Qualität, so dass wir uns auch noch Tage 
danach sehr wohl fühlten. 
An mehreren Montagen waren Leiterinnen aus den eigenen Reihen gefragt: Annette 
schöpfte aus ihrer grossen Erfahrung, bot gute Gymnastik und imponiert immer wieder 
durch ihre Fitness im Pensionierten-Alter. Auch Flavia, unser jüngstes Mitglied und 
Isabel haben abwechslungsreiche Stunden für uns vorbereitet und durchgeführt. 
Wir schnupperten unter fachkundiger Leitung Feldenkrais und spielten Indiaca. 
An einigen Sommer-Abenden waren wir draussen und machten Walking: Mit und ohne 
Leitung, mit und ohne Stöcke. 
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Zum Jahresabschluss wanderten wir zu Fuss zum Weihnachtsessen nach Mengestorf 
und wieder zurück. 
Obwohl wir uns wieder mehr Konstanz wünschen, müssen wir rückblickend sagen, 
dass wir ein gutes Jahr hatten in einer tollen Gruppe. /Regula 
 
 
Fitness 2 
 
Der traditionelle Maibummel fand am 4.Mai statt. Wir marschierten von Schliern auf den 
Gurten, dort genossen wir im Bell Etage ein herrliches Nachtessen. 
Vor den Sommerferien führten wir unser Bräteln auf dem Robinson Spielplatz durch. 
Die Organisation des Raclette Abends am 4.September wurde durch eine grosse 
Teilnehmerzahl belohnt. 
Am 14.Dezember schlossen wir unser Turnerjahr mit einem Nachtessen in der Stiftung 
Bernaville in 
Schwarzenburg ab. /Christine Brechtbühl 
 

       

Volleyball 
Die Riege besteht derzeit aus 17 Aktiven, wobei die Trainingsbeteiligung über das Jahr 
2015 stark schwankte. Während der Meisterschaftsphase im Frühjahr ca. 8-10 
Personen beim Training teilnahmen, ging die Zahl in den Sommermonaten herunter auf 
ca. 5-8 Trainingsteilnehmer. Seit dem Herbst sind wir wieder im „Regelbetrieb“ und 
freuen uns über eine deutlich regere Beteiligung von 10-12 Trainierenden, an einzelnen 
Terminen sogar darüber. 
Die Werbewoche im Oktober brachte uns drei Interessierte, wovon zwei mittlerweile 
dem Verein beigetreten sind und uns dauerhaft verstärken.  
Rückrunde Winter-Meisterschaft 2014/15: Wie schon bisher stellten wir auch in 2015 
eine gemeinsame Mann- Frauschaft, die jeweilige Teamzusammenstellung bei den 
Matches variierte, da nicht immer alle Spieler verfügbar waren. Die Saison 2014/2015 
konnten wir auf dem dritten Tabellenplatz abschliessen. 
Mixed-Meisterschaft im Frühsommer 2015: Aufgrund besonderem Engagements auch 
des SC Schliern gab es in diesem Jahr wieder eine Mixed-Meisterschaft. Mit der 
Unterstützung von Frauen aus Laupen konnten wir den dritten Tabellenplatz erreichen. 

Hinrunde Winter-Meisterschaft 2015/16: Im Oktober 2015 sind wir gut in die Hinrunde gestartet und 
haben auf dem ersten Tabellenplatz überwintert. Da bisher jedoch 3 von insgesamt 8 Spielen geführt 
wurden, kann sich dieses Bild noch ändern, dennoch machen die Erfolge der ersten Runden Appetit auf 
mehr. / Frank Lange 

Basketball Gruppe 
Draussen liegt leider nicht wirklich viel Schnee und wir sonnen uns noch fast im T-Shirt, 
trotzdem ist es schon wieder Zeit für den Jahresbericht. 
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Wir können auf ein sehr unterhaltsames und sportliches Basketballjahr zurückblicken. 
Jeden Freitag traffen wir uns um unser Hobby mit grosser Motivation und Freude 
auszuüben. Dank unseren selbst designten Shirts bekam die Gruppe einen Hauch 
Professionalität :) 
Jedoch darf das eine oder andere Bier nach getaner Arbeit und das gemütliche 
Beisammensein nicht fehlen, was jedes Mal ein super Start in das Wochenende ist. 
Wir freuen uns auf 2016 somit verbleibe ich mit sportlichem Gruss  
/ Jüre Probst 

Rückenturnen 
 

Palome Graf (welche auch das Fitness 1 leitet) und Edith Kamber leiteten 
abwechslungsweise jeweils am Donnerstag morgen zwei Rückenturn-Lektionen. 
Diese fanden in der Aula Schliern statt. In der einen Gruppe hat es nach wie vor freie 
Plätze. Meldet Euch, falls ihr Interesse habt. Für Mitglieder kostete es nur gerade 5 Fr 
pro Lektion! 

 

Mitglieder 
Aktuell leicht steigende Mitgliederzahl gegenüber dem Vorjahr!  
Dies nach vielen Jahren mit Rückläufigen Zahlen. Die genauen Zahlen werden an der 
HV präsentiert. 
 

Finanzen 
Der Abschluss der Buchhaltung ergibt für das Jahr 2015 wiederum einen Verlust. Das 
Ergebnis dürfte jedoch weit geringer Ausfallen als budgetiert. 
Einnahmen gab es vom Rückenturnen, J+S Beiträgen der Jugi und auch dank der 
Helfer am Grand Prix von Bern und der Tour de Suisse und dem Berner Berglauf-Cup. 
Merci viu mau! 
 
 
Mitglieder Umfrage 2015	 
 
 
 
 
Hier eine erste Zusammenfassung: 

- Ca.70% der eingeladenen SCS Mitglieder haben an der Umfrage teilgenommen 
- 80% sind zufrieden mit dem Turnen in den Riegen 
- Bevorzugte Turnzeiten: 1900 – 2030 Uhr 
- Mitglieder erwarten nebst dem Raclette Abend und der Sommerwanderung 

keine weiteren SCS Gesamtanlässe 
- 80% sind nicht gegen eine Mitgliederbeitrag Erhöhung bis 180 Fr 
- 37% sind gegen einen Austritt aus dem STV/TBM (16% dafür, 33% weiss nicht) 

 
Detaillierte Ergebnisse sind im Anhang nachzulesen. 
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Leiterinnen und Leiter 
Einmal mehr danken wir allen Leiter und Leiterinnen für ihr Engagement!!! 
Neu zum Jugi-Leiterteam begrüssen dürfen wir: 

- Christian Hug-Rose  und  Franziska Schmid 
Neu bei den Männer leitet: 

- Hansueli Mosimann 
Mit der Durchführung des SCS Jahressessens am 21. Januar 2016  auf dem 
Ulmizberg/Platte wird/wurde den Leiter/innen und TK-und VS-Mitglieder/innen ihren 
Einsatz verdankt. 
 
Einen besonderen Dank an unseren Kassier 
Besonders möchte ich hier Thomas Pfiffner, unseren Kassier, erwähnen, der während 
den letzten sechs Jahren wohl am meisten ehrenamtliche Freizeit für den Sportclub 
geleistet hat. Er hat die Kassier- und Mitgliederverwaltung stets vorbildlich geführt. Auf 
ihn war immer Verlass!  
HERZLICHEN DANK Thomas! 

 

Webmaster 
Tom Killer (Volleyball) nimmt nach wie vor gerne Beiträge für die SCS Homepage 
entgegen (scs@arktos.ch). Herzlichen Dank für seine zuverlässigen und raschen 
Einsätze.  
 
 
 
Euer SCS-Präsident,  
Felix Altorfer 
Schliern, Januar 2016 



Finanzielle	Zukun,sperspek0ve	SCS	

à	Mitglieder	Umfrage	2015	
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Sons0ges	zur	Zufriedenheit:	

-  Nein,mir	gefällt	unser	Turnen	nicht	mehr!Ich	überlege	mir	den	AustriM	aus	

dem	SCS!	

-  ev	ein	bisschen	mehr	Spielanteil	

-  Bin	zufrieden,	Freude	steht	für	mich	vor	"Verbissenheit".	Wich0g	ist,	dass	alle	

zum	Spielen	kommen.	

-  Mir	gefällt	es.	Wir	haben	momentan	aber	Mühe,	einen	permanenten	Leiter	zu	

finden,	der	für	den	rela0v	niedrigen	Lohn	arbeitet.	

-  Gefällt,	aber	mehr	Spiele	wäre	schön	

-  Die	momentanen	Lek0onen	sind	nicht	nach	meinen	sportlichen	Bedürfnissen.	

Ich	komme	eher	wegen	den	Kontakten	ins	Turnen.	Häufige	Leiterausfälle	und	

Ersatzlek0onen	für	mich	unbefriedigend.	

-  Ich	wünsche	mir,	dass	wir	wieder	mehr	aerobic	machen	

-  es	fehlt	der	Schwung	der	zum	Mitmachen	begeistert	

-  Nid	würklech.....	
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Sons0ges	zu	Mitglieder	Anlässe:	

-  spontanes,	wenn	es	sich	anbietet	

-  Wieder	am	Turnier	Münsingen	mitmachen?	

-  Jahresessen	mit	der	eigenen	Riege	

-  Schliern-OL	o.ä.	Ein	jährlich	wiederkehrender	Anlass	in	

Schliern	wäre	schön,	muss	nicht	unbedingt	der	

RiegenweMkampf	sein.	

-  Teilnahme	Meisterscha,	TBM	

-  Bräteln	beim	Robiplatz	
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Hast	Du	weitere	Ideen	für	Finanzak4onen?	
-  Keinen	reduzierten	Senioren	Mitgliederbeitrag	

-  AHV-SonderrabaM	auaeben	/	Statutenänderung	

-  Fasnacht-PlaggeMen/1.	Aug-Abzeichen	verkaufen/Baskers	

-  Freiwillig	wählbare	höhere	Beiträge	auf	dem	einzahlungsschein	

-  Mir	ist	die	Zeit	wertvoller	als	das	Geld.	Ich	gebe	lieber	meine	Zeit	für	

eine	lokalen	Anlass	(Märitstand,	Dorffest),	als	irgendwo	anonym	auf	

der	Strasse	einen	Posten	für	DriMe	zu	hüten.	

-  Unterhaltungsabend	mit	EintriM	

-  mo0va0on	mehr	zu	bezahlen	hängt	mit	Angebot	zusammen.	Im	

Moment	wäre	ich	nicht	bereit.	

-  öffentliche	Laufveranstaltung	Schliern	organisieren	
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Sons4ges	zum	Thema	Austri=	aus	dem	STV/TBM:	
-  nicht	austreten,	aber	ak0ver	von	den	Angeboten	Nutzen	haben	

-  Budget	'15	:	Verbandsbeiträge	Fr.	5700.-	Weder	in	Rechn.	'11	od.	'12	od.	'13	

od.	'14	noch	im	Budget	'15	ist	ein	Ertrag	LoMeriefonds	ausgewiesen.	Wäre	

somit	die	theore0sche	Ersparnis	bei	AustriM	um	ca	Fr.	1500.-	höher	?	

Nimmt	der	SCS	noch	an	Turnfesten	Teil	?	Wäre	ein	TeilaustriM	des	SCS	

denkbar,	da	die	Volleyriege	im	Verband	bleiben	muss	/	will	?	

-  Kein	AustriM	aus	TBM;	aber	Förderung	des	7	Fr-Turnens	durch	Anbieten	

einer	"Mehrfahrtenkarte"	(=	Geiz-	oder	Schnäppchenkarte)	

-  Ich	halte	mich	nicht	kompetent,	hier	ein	Urteil	abugeben	

-  Habe	mich	mit	den	verschiedenen	Modellen	zuwenig	beschä,igt	

-  Teilnahme	TBM	Meisterscha,	muss	bleiben	

-  Der	Verband	ist	zuständig	für	die	Leiterausbildung.	Privat	ausgebildete	

Leitende	könnten	durchaus	mehr	Honorar	verlangen.	
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Sons4ges	zum	Thema	7	Fr	Turnen:	
-  Budget	'15	für	"7.-"	=	Fr.	400.-	Bei	Erhöhung	auf	Fr.	10.-	resul0ert	nur	eine	

geringfügige	Zusatzeinnahme	von	theoret.	Fr.	170.-	dies	nur,	sofern	alle	

Bisherigen	im	gleichen	Rahmen	weiterturnen	...	Erhöhung	auf	Fr.	10.-	

psychologisch	unvorteilha,.	Erhöh.	wird	eher	akzep0ert,	wenn	nicht	volle,	

gerade	Zahl,	z.B.	Fr.	9.-	

-  Wenn	möglich	beibehalten.	Bei	einer	markanten	Erhöhung	des	Beitrags	

würden	die	Erwartungen	an	die	Professionalität	steigen.	

-  Ich	kann	die	Auswirkungen	der	Erhöhung	von	7	auf	10CHF	nicht	

abschätzen	
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Hast	Du	Idden,	wie	Neumitglieder	gewonnen	werden	können:	
-  Flyer	

-  Bei	Gra0swochen	Angebot	à	Rückmeldungen	einholen	

-  Leider	Nein	

-  Alle	2-3	Jahre	aMrak0ver	Werbe-Flyer	in	Schlierner	Brieoasten	verteilen	

-  Mund	zu	Mund	Propaganda	

-  Inserat	in	Könizer	Zeitung	

-  Mitglieder	mehr	in	die	Pflicht	nehmen,	Werbung	zu	machen	

-  Durch	persönliche	Kontakte	mit	Einladungen	probeweise	an	Veranstaltungen	

teilnehmen	

-  Nutzen	der	Social	Media	wie	Facebook	oder	Inserate	in	Firmen-Intranets,	

schwarzen	BreMern,	Markplätzen	

-  Nicht	nur	alte	Leute	auf	den	Werbeplakaten	zeigen	

-  Mit	neuen	Angeboten	würden	auch	jüngere	Schlierner	angesprochen	
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•  Hast	Du	andere/neue	Sportangebote,	die	dich	interessieren	
würden?	

-  Rückenturnen	am	NachmiMag	oder	frühen	Abend	

-  Zirkeltraining	/	Power	Fitness	

-  Zumba,	Kampfsportarten	

-  Lau,raining,	Biketraining	

-  Kick-box,	Aerobic,	Pilates	

-  Bootcamp	

-  Line	Dance	

-  Polispor0ve	Gruppe	mit	Fussball,		Basketball,	Unihockey	etc	für	ü30	


